

	PTS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número sueto 5 cts.
id. atrasado 10 "

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Conferencias notables

Hé aquí sintetizada la tercera conferencia de don Guillermo Graell. Después de breve resumen de las dos anteriores, demostró con extensos datos que Cataluña había sido excluida de la dirección de los negocios públicos y de la Administración desde la unión de las dos coronas, de Aragón y de Castilla. Para que se vea el desorden que ha imperado en España en todo espíritu de Gobierno, era suficiente fijarse en que desde la muerte del Rey Fernando VII hasta la Regencia se habían sucedido 80 gobiernos, ó sean 46 hasta la revolución, de los cuales 34 no han durado más allá de 9 meses, 21 gobiernos en el período revolucionario, ó sean 3 y medio gobiernos cada año, y 4 durante el reinado de don Alfonso XII; esto sin contar el inmenso número de crisis parciales. En todo ese período sólo hallamos 19 ministros catalanes permaneciendo en su cargo muy poco tiempo; y si á esta circunstancia se añade la gravísima de que esos ministros habían perdido el espíritu de la tierra, se comprenderá dice, la escasa responsabilidad que los catalanes tenemos en la dirección de la cosa pública.

A continuación trata de la burla que constantemente se ha hecho de la representación catalana en las Cortes, gracias al régimen de los caciques, que ha dominado en las cuatro provincias catalanas durante el régimen parlamentario, resultando que los diputados han sido en su mayoría castellanos y de Madrid.

En seguida se ocupa en la participación que tiene Cataluña en la administración pública ó sea en los empleos, y á este propósito lee diferentes estados demostrativos, de los que resulta que sólo los hijos de Madrid, sin contar los que allí habitualmente residen (que son casi todos) representan en los escalafones de a Presidencia y ministerios de la Gobernación, Hacienda, Agricultura ó Instrucción pública la TERCERA PARTE de la totalidad, no figurando en esos escalafones más que 79 catalanes.

Esta exclusión de Cataluña de los Gobiernos, Cortes y Administración en todas sus esferas le da la ventaja de no tener responsabilidad, tanto del desorden financiero, que data desde que los reyes de Castilla entregaron la Hacienda á los antagonistas de los catalanes, como de las guerras perpetuas que ha estado siempre comprometido el Estado español. Dato interesante es el de que en el siglo XIX ha sostenido guerras durante 55 años y en todos los continentes de Europa, Asia, África, América y Oceanía, sin contar los innumerables pronunciamientos y motines de la península.

Con este motivo habló de las responsabilidades de la guerra de Cuba, demostrando que los primeros gérmenes del separatismo de Cuba aparecieron á fines del siglo XVIII á propósito de las revoluciones americana y francesa, mas el fundamento principal del descontento fué la Constitución de 1837 que reducia á Cuba á una colonia. De haber existido gobiernos previsores, hubieran atendido la famosa manifestación elevada al Duque de la Torre en 1865 por los cubanos y más tarde á S. M. la Reina Isabel II, suscrita por millares de firmas entre lo más prestigioso y notable de aquella isla; y en la que solicitaban un régimen propio, que según ellos, en nada había de herir la unidad nacional.

En ninguna de las proclamas de los

cubanos se hace mención de Cataluña; y hasta el año 1891 importaba Cuba mucho más azúcar á Cataluña, que tejidos enviaba ésta á Cuba, no habiendo llegado á ser esta isla hasta los cinco años últimos un mercado catalán; en cambio había sido un mercado de las harinas castellanas, de los vinos de Andalucía y de otras regiones, y tanto es así que Cataluña salda siempre con gran déficit su comercio con Cuba, mientras aun sostenía activísimo comercio con el resto de la América latina.

A pesar de esto, el mayor contingente de soldados envía los á las guerras de Cuba, ha sido de catalanes, como también el mayor número de los que han sucumbido con las armas en las manos defendiendo el dominio castellano en América, como queda claramente demostrado en los estados publicados en la *Gaceta*.

Terminó manifestando que creía haber demostrado que Cataluña, y especialmente Barcelona, poseían títulos más que suficientes de autoridad, para colocarse delante de un gran movimiento económico nacional, toda vez que no se les puede acusar de ninguna de las responsabilidades del pasado.

La justicia y la política

«Cuando la política entra en el tribunal, cualquiera que sea la mano que la introduzca, la justicia se ve obligada á huir.»

Estas palabras de Manfredini oídas por primera vez en una cátedra de la Universidad de Barcelona y que la memoria nos reproducía fielmente todas las veces que llegaban hasta nosotros, verbalmente ó por escrito noticias más ó menos fundadas acerca de las influencias del caciquismo en los juzgados y tribunales—óra la traslación de un juez ó de un magistrado, óra el fallo de un pleito en determinado sentido; ya el sobreesamiento en causas sobre delitos electorales, ya la parcialidad en determinados nombramientos, ya la absolución de un procesado perteneciente al bando imperante—estas mismas palabras se presentaron ante los ojos de nuestra imaginación, como escritas con letras de fuego, al pasar una noche por la plaza de San Jaime y oír á una multitud que vociferaba alrededor de un vehículo destinado á transportar procesados desde la cárcel á la Audiencia y desde la Audiencia á la cárcel.

¿Qué estímulos del sentimiento, qué aspiraciones habían congregado allí á aquella muchedumbre? ¿Cuáles eran las causas de su clamoreo? Sus gritos indudablemente, eran de triunfo, de entusiasmo, de alegría. ¿Habíase logrado acaso arrancar de manos de sus perseguidores á la inocencia oprimida? ¿Se había conseguido el triunfo absoluto de la justicia sobre las pasiones, el poder, la reconducción, el influjo político, los errores y la ignorancia? ¿Se gritaba por ventura: «¡Viva la justicia triunfante!» ¡Ah no! Todos los gritos que lanzaba aquella multitud frenética, eran gritos de pasión, aullidos de entusiasmo por haber logrado abatir en sus últimas trincheras á un poder odiado, el canto de triunfo sobre los despojos ensangrentados del enemigo. «¡Muera el caciquismo!» «¡Viva la justicia!» Y al abandonar la plaza de San Jaime apartándonos con tristeza de aquel compacto grupo que parecía azotado por vientos revolucionarios, repetía maquinalmente las palabras de Manfredini: «Cuando la política entra en el tribunal, cualquiera que sea la mano que la introduzca, la justicia se ve obligada á huir.»

Pero ¿realmente había penetrado en aquella ocasión la política en el tribunal? Los que administraron justicia ¿no obedecieron á meros dictados de la conciencia, no desviada ni oscurecida por influencias extrañas, por prejuicios sociales ó políticos? Y los que, exaltados, clamaban allá fuera ¿no estaban movidos por el amor puro, ardiente, desinteresado á la justicia, sin mezola alguna de pasión?

Para contestar á estas preguntas, ya que la opinión pública apenas ha sufrido error en cuanto á la apreciación del alcance y carácter del veredicto del jurado y de las manifestaciones callejeras que le siguieron, nos limitaremos á recordar que en las discusiones y disputas á que dieron lugar los numerosos incidentes ocurridos durante la vista, los contrincantes se esforzaban en demostrar, ó bien que detrás del presidente del tribunal se ocultaban los caciques ó bien que los propósitos del defensor se encaminaban principalmente á poner á los caciques en la picota. No se trataba de poner en claro, por ejemplo, si la declaración de impertinencia de ciertas preguntas se ajustaba á letra y al espíritu de la ley, si las cortapisas presidenciales puestas á la defensa eran ó no exigidas por el cumplimiento del deber. La cuestión, generalmente, se planteaba en los siguientes términos: «¿Tiene derecho el defensor á desplegar ante el tribunal la tela en que aparecen pintados todos los abusos, todas las monstruosidades, todas las vergüenzas del caciquismo? ¿Lo tiene el presidente para impedirlo?»

Exceptuando algunas personas alejadas en absoluto de las contiendas políticas y algunas otras que conservan aún frescos y vigorosos los sentimientos que suelen dejar en el alma las enseñanzas jurídicas recibidas antes que la pasión ó el interés ahueguen los impulsos generosos, tirios y troyanos procuraban únicamente probar que los adversarios estaban influidos por la política y que la política había penetrado por puertas y ventanas, y á tambor batiente, en el tribunal de justicia.

Algunos decían: «No, no han entrado ahora las influencias bastardas en donde sólo debía imperar la serenidad de juicio y la perpétua voluntad de dar á cada cual lo suyo; estas influencias existían ya; sólo que hoy son víctimas de ellas quienes antes las monopolizaban.»

Pero aun así ¿puede ser beneficioso, ha de considerarse lícito esgrimir las armas, cuyo uso se condena en el adversario? Si partimos del principio de que tal ó cual procedimiento es ilegítimo, y soliviamos las pasiones, y promovemos una cruzada para impedir en adelante su uso, para destruirlo, en una palabra ¿con qué derecho lo usaremos después nosotros? ¿y con qué derecho lo combatiremos cuando volvamos á ser sus víctimas?»

Se añade: «Si realmente se han cometido errores y se ha caído en lamentables extravíos, debe, sin embargo, confesarse que era notable la aspiración que condujo á este resultado, lo cual nos trae á la memoria aquella sentencia del señor Durán y Bas: «Las sociedades contemporáneas sienten nobilísimas aspiraciones y á la par viven caídas en grandes y vergonzosas flaquezas.»

«Noble aspiración! El fin que nos debemos proponer en cuanto á la justicia, cuantos luchamos contra la corrupción social que nos devora, es que aquella impere libre de toda influencia extraña, y recordar siempre que, como afirma el Padre Devine, el «divino Salvador condenó, no sólo el asesinato, sino todas las pasiones que á él conducen, tales como la cólera, el odio, la venganza y la envidia.»

Precisamente la justicia es un freno contra las pasiones; y, por tanto, justificar con estas los extravíos de la opinión respecto á la forma de administrarla, es el mayor de los peligros, uno de los golpes más terribles asestados contra los cimientos de las sociedades cristianas. Por fortuna, en medio de desvarios producidos por la incessante lucha humana y de las momentáneas cegueras que nos causan las pasiones exacerbadas, se levanta de cuando en cuando del fondo de nuestras conciencias, dulce como un consuelo ó airado como un remordimiento, el sentimiento puro de la justicia, que nos hace levantar serenos y rectificar nuestro camino. ¡Desdichada humanidad si esta luz no la guiara!

B. AMENGUAL

LECCIONES DE ALEMÁN

Clases de 1.º y 2.º curso, dirigidas por el alemán Herrn Curt Mattenklott, calle del Borne, número 5, entresuelo.

Durante la comida

(Cuento)

Clamaron era el orador del Circulo. Cuando á las siete y media terminaba la partida, los jugadores, al abandonar el tapete verde, preguntaban:

—¿Como hoy aquí Clamaron?
Y si la contestación era afirmativa, la mayor parte de los concurrentes se quedaban para oír las ocurrencias del indicado personaje.

Y había que avisar de antemano para poder obtener un sitio en la mesa donde comía el famoso Clamaron.

Aquella tarde llamó la atención el vizconde de Neflebourg por su actitud verdaderamente sepulcral. Clamaron lo notó, y dijo á su amigo:

—¿Qué le pasa á usted? ¿Le ha perseguido hoy la desgracia?

—No; pero tengo un disgusto que me mata.

—Cuéntenos usted lo que le ocurre —exclamó Clamaron— y es posible que encuentre yo algún remedio á sus males.

—En el fondo no se trata más que de una tontería.

—Tanto mejor —contestó el orador del Circulo, sentándose á la mesa en compañía de varios amigos.

—Voy á abrirle á usted el corazón —dijo Neflebourg. —Ya sabe usted que tengo relaciones con Eva Lazuli desde hace cinco ó seis meses, sin que ni una sola nube haya empañado nuestro cariño. Sin embargo, estoy celoso.

—¿Cómo! ¿No es más que eso? —interrumpió Clamaron con acento desdichado.

—Espere usted —repuso el vizconde. —No tengo celos de un hombre ni de una mujer; tengo celos de un perro llamado Zizi, á quien Eva colma de todo género de atenciones y cuidados.

Indudablemente le distingue más que á mí y esa es la causa de mi tristeza.

Ante esta declaración tan cómica y tan absurda, resonó en el comedor una estrepitosa carcajada.

—Señores —dijo Clamaron— no se rían ustedes, porque cada cual es dueño de forjarse las penas que tenga por conveniente. El caso en que usted se halla, amigo Neflebourg, no es nuevo para mí. No existe para eso un remedio inmediato y decisivo. No le propondré á usted un asesinato, porque me gustan mucho los animales, y, sobre todo, los perros. Además, me dirá usted que si mataba á Zizi, Eva tendría un disgusto de muerte, y por tanto, en las presentes circunstancias no se trata de eso.

No le propondré á usted, por consiguiente, ningún medio radical; pero le diré que todo hombre práctico debe aprovecharse en favor suyo hasta de lo que á primera vista pueda parecerle más perjudicial. Seré sincero, aunque duro, al hablarle á usted con toda franqueza. Somos amigos y estamos entre personas que de nada se sorprenden. Pues bien; un compañero mío se encontraba tiempo atrás en el mismo caso que usted. El tal sujeto amaba á una mujer muy hermosa y muy rica, que tenía un perro al que distinguía con sus caricias más que á mi amigo. Este no se sublevó ni se mostró indignado para ocupar un segundo lugar en el corazón de su amada. Pero como disponía de muy poco dinero, procuró sacar el mejor partido de la situación.

Una tarde, el Zizi de la señora de que se trata desapareció de la casa. Se le buscó por todas partes, siendo inútiles cuantas pesquisas se practicaron. El perro se había evaporado. Su dueña llegó al colmo de la desesperación, tuvo varios ataques de nervios y derramó abundantes lágrimas. Entonces intervino su amante, y le dijo:

—En vez de llorar valdría más que hicieras insertar un anuncio en los periódicos, ofreciendo veinticinco luises de recompensa á quien te devolviera el perro.

—¿Cincuenta luises! —exclamó la individuo en cuestión.— ¡No faltará quien lo pague!

Al cabo de dos días fué encontrado el precioso animalito y entregado á su ama, que pagó en el acto la cantidad ofrecida. No hay necesidad de decir que el que presentó el hallazgo era un criado del amante, el cual dió á su sirviente cinco francos y se guardó el resto en el bolsillo. Y desde aquella época cuando mi amigo se hallaba

escaso de fondos, se perdía el perro y llevian los luises que era una bendición de Dios. De este modo pasó mi compañero muy buenas temporadas y hasta llegó á profesar grandísimo cariño al animalito, objeto de su maravillosa especulación. Lejos de estar celoso de la bestia, fomentaba el afecto que su amada le tenía y decía á cada momento que en su vida había visto un perro tan admirable é inteligente. Convenza usted conmigo en que aquel hombre fué razonable y supo sacar extraordinario partido de su situación.

¿No vale más esto que agriarse la bilis y entristecer á los amigos con ese aspecto lúgubre que usted presenta? Si usted quiere, no constituye esto un remedio, pero es, por lo menos, un paliativo muy agradable, sobre todo para un hijo de familia que se ha comido ya una parte de la herencia que más tarde habrá de corresponderle. *Et nunc erudimini.*

Resonó en el comedor un estrepitoso aplauso. Pero el más entusiasmado de los concurrentes era el vizconde de Neflebourg, el cual se acercó á Clamaron, le estrechó la mano con mal contenida emoción, y le dijo:

—Me felicito de tener un amigo de tanto talento como como usted. Puede usted estar seguro de que no echaré en saco roto la lección.

Creo usted que no se me hubiera ocurrido una idea tan luminosa y eficaz ¡Muchas gracias, amigo mío muchas gracias!

—¿Es usted un niño! —repuso Clamaron sonriéndose.— ¡Es usted un niño!

Y después de haber encendido un cigarro, añadió:

—El medio es excelente... ¿Y sabe usted quién lo ha puesto en práctica, quién es el amigo á quien me he referido?

—No.

—¿Pues bien; sépalo usted de una vez, ese amigo era yo mismo un persona!

—¿Qué hombre tan extraordinario! —exclamaron algunos de los que habían oído la conversación.

—Si, sí, —dijo el vizconde de Neflebourg— es usted un verdadero genio! MAURICIO MONTEGUT

Santos Dumont

Madrid 29. —Se reciben noticias de Mónaco dando detalles de la ascensión del globo Santos Dumont.

Le acompañaba Aimé.

Se elevó á las diez de la mañana. Por encima de la bahía subió hasta 150 metros sobre el nivel del mar, descendiendo hasta rasar las aguas.

Volvió á elevarse, describiendo en el aire varias líneas tan rápidas como vuelo de paloma, descendiendo á los diez minutos á tierra como estaba convenido, recibiendo Santos Dumont una gran ovación por la inmensa muchedumbre que llenaba el muelle y las calles.

La segunda ascensión la verificó á la una de la tarde.

El globo ascendió vertiginosamente hasta colocarse á 300 metros de altura.

Después evolucionó sobre Mónaco, descendiendo bruscamente y pasando por el lado de las torres más altas de la ciudad, avanzando luego por la bahía, dejando que las olas mojasen la parte inferior de la navecilla.

A pesar de que estaba convenido que la evolución durara cincuenta minutos, pasaron sólo cuarenta y cinco, desde el momento de arrancada hasta el descenso á tierra del aerostato.

El triunfo de Santos Dumont, ha sido grandísimo.

El príncipe de Mónaco le felicitó, colmandole de atenciones.

Proyecto de Weyler

El proyecto de ley aprobado en Consejo de ministros, que presentará á las Cortes uno de estos días el general Weyler, tiene por base las ideas emitidas hace tiempo por el general Weyler sobre la imposibilidad de privar por completo al Tesoro del ingreso producido por las redenciones, siendo también el propósito del ministro de modificar las condiciones de los cuarteles de modo que se haga menos dura la vida del soldado, especialmente para los jóvenes acostumbrados



LA SEÑORITA
DOÑA FRANCISCA MORELL Y TACÓN

Ha fallecido á los 12 años, después de recibir los Santos Sacramentos.

Q. E. P. D.

Sus afligidos padres, hermanos, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, que por caridad, la tengan presente en sus oraciones; participándoles además que hoy á las doce en la iglesia de las Capuchinas se rezará el Santísimo Rosario, seguidamente la conducción del cadáver al Cementerio y que el martes próximo (4) á las once se celebrará en la parroquial iglesia de San Jaime el funeral en sufragio del alma de la difunta.

No se invita particularmente.

dos á comodidades, con el fin de llegar á la igualdad, en cuanto sea compatible con nuestras costumbres. El general Weyler conserva las reducciones, pero sólo de ciertos servicios económicos y del acuartelamiento, quedando los redimidos obligados á adquirir la instrucción militar y á concurrir á los ejercicios y maniobras que se verifiquen en determinados períodos del año.

Para ello se les destinará á cuerpos activos y estarán en las filas el tiempo necesario, pero pudiendo dormir en sus casas.

Se costearán la manutención y el vestuario y, en caso de guerra, se incorporarán á sus batallones, escuadrones ó baterías antes de los demás llamados á ellos.

Así los jóvenes pudientes serán en realidad soldados, que cubrirán cupo, evitando tener que llenar sus huecos con otros.

Vestirán el uniforme más ó menos tiempo y lo que es más esencial—habrán de dar su vida por la patria cuando llegue el caso.

DE LA CAPITAL

Don Juan Malberti, ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de registro de treinta pertenencias de mineral de lignito con el título de «Concepción» sitas en el paraje nombrado *Son Cloques y Llampi*, del término municipal de María, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida la estaca 12 de la mina «Juanito». A partir de él se medirán sucesivamente y unas á continuación de otras las distancias siguientes: 80 metros al O., 500 al S., 600 al E., 500 al N. y 520 al O.

Igual solicitud ha presentado don Gaspar Vicens, para el registro de veinte pertenencias de mineral de lignito con el título de «La Carbonera» sitas en el paraje nombrado *Fideicomis* del término municipal de Lloseta, haciendo la siguiente designación:

Punto de partida el centro de la entrada de la cueva llamada «Sa Coveta den Rotget». A partir de él se medirán sucesivamente y unas á continuación de otras las distancias siguientes: 100 metros al O., 500 al N., 600 al E., 1000 al S., 600 al O. y 500 al N.

En los sitios de costumbre, será fijado hoy el siguiente bando que, por el interés que encierra, nos apresuramos á publicar:

«Don Jaime Font y Monteros, primer teniente de Alcalde encargado» accidentalmente de la Alcaldía de la M. I. N. y L. ciudad de Palma, capital de la provincia de Baleares.

Hago saber: Que en cumplimiento de lo prevenido en el artículo 63 de la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército vigente, el domingo próximo 9 del actual, á las siete de su mañana, este Excmo. Ayuntamiento procederá al sorteo de los mozos alistados en esta capital para el próximo llamamiento.

Y para conocimiento de los mozos interesados se publica el presente bando, fijándose en los sitios de costumbre.

Palma 2 Febrero de 1902.—Jaime Font y Monteros

Según noticias recibidas de los pueblos las nevadas de estos días han sido muy intensas en la mayor parte de ellos.

En Montuiri y Buñola en la mañana de ayer amanecieron cubiertas de nieve las casas y montes inmedia-

tos, ofreciendo un aspecto hermosísimo

Hasta ahora no han causado daños de consideración en los sembrados y arbolado; el almendro únicamente ha padecido un poco, quemándose la flor; esto únicamente en estos dos pueblos, que sepamos.

En general, los agricultores temen que las heladas que puedan sobrevenir, causen mucho daño á los almendros que se adelantaron en la florescencia.

Por razón de estas nevadas en Palma se siente un frío intensísimo.

Servicios prestados por la guardia Civil:

La del puesto de esta ciudad ha puesto en conocimiento de la autoridad Gubernativa, haberse verificado un hurto de 19 palomas mensajeras de una casa del caserío de los Hostaletes, sin que, á pesar de las pesquisas practicadas, haya podido ser detenido el autor.

—Da cuenta la de Esporlas de haberse verificado un robo en una casa del caserío de Establiments, cuyo autor es conocido y se hacen gestiones para detenerlo.

—Por la del puesto de Esporlas ha sido denunciado al Alcalde de la misma un sujeto por apacentar sus ganados en propiedad ajena.

El señor Alcalde de esta ciudad ha remitido á este Gobierno de provincia el estado de los gastos ocasionados por las obras que el Ayuntamiento ejecutó por administración durante la semana anterior al día 27 de Enero último

Entre los pasajeros que llegaron ayer á bordo del vapor correo de Barcelona, figuraban el comerciante francés Ruel Aldebert con su familia, don Pedro A. Borrás, el capitán de la marina mercante don Luis Coll Sureda, don Miguel Abril, ayudante de campo del general de división, don Eugenio Torreblanca, y el resto de la Compañía de ópera que tiene que actuar en el *Teatro Lírico*.

Esta noche se celebrará en el Teatro de Obreros Católicos la función á beneficio de los aficionados á la declamación representándose el drama *La Caridad de los pobres*, y la Nueva Filarmónica de don José Picó tocará escogidas piezas.

El Circulo Mallorquin celebrará bailes de máscaras los días 5 y 10 del actual.

Ayer noche en la Cámara de Comercio se reunieron los fabricantes de curtidos de esta ciudad para tratar de la conveniencia de formar un Sindicato para adquirir, sin intermediarios, directamente de los puntos productores en la India y América del Sur, los cueros necesarios para su fabricación.

Todos se mostraron entusiastas por la idea, nombrando una comisión para que formule unas bases, designando á los señores don José Rubert don Pablo Cavalier, don Francisco Salas, don Gabriel Maura y don Jaime Morey.

Nos alegramos ver dichos la actitud de señores para mejor defender sus intereses saliendo de los viejos moldes que les hace tributarios de otras poblaciones españolas.

El señor Gobernador civil de la provincia ha publicado una circular reclamando de los Alcaldes de los pueblos que le remitan con urgencia una

relación de lo presupuestado y de lo gastado por cada uno de los respectivos Ayuntamientos en el año último especificando los conceptos.

Por la Dirección general de Sanidad han sido declaradas sucias las procedencias de Beirut por haber ocurrido en dicho punto un caso de peste bubónica.

Igualmente se anuncia que continúa siendo malo el estado sanitario de Manila y Lisboa, por continuar en la primera de dichas poblaciones la peste bubónica y haber reaparecido en la segunda la menengitis-cerebro-espi-nal.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría de la Diputación Provincial el presupuesto y pliego de condiciones facultativas y económicas para la su-basta de las obras de reconstrucción de la cubierta de la Iglesia del Hospital y parte de su armadura de madera.

El último número del *Boletín Oficial* de la provincia publica la liquidación de las cuentas municipales del Ayuntamiento de Porreras, respectivas al año 1901.

Ayer empezó en esta ciudad el período de cobranza de las cuotas de Contribución industrial, carruajes de lujo é impuesto sobre inquilinato de casinos y círculos de recreo, correspondiente al actual primer trimestre verificándose el cobro á domicilio por los Recaudadores auxiliares desde las 8 á las 12 y en cuyos días podrán los señores contribuyentes verificar el pago de sus cuotas en las oficinas de la Recaudación establecidas en la calle de Arabi número 13, 1.º, de las 12 á las 14.

Dicho plaza terminará el día 25 del actual.

Victima de un cólico miserere, falleció en las primeras horas de la tarde del viernes el oficial 4.º de esta Delegación de Hacienda, don Rafael de Souza.

Durante su corta enfermedad fué asistido por sus amigos y compañeros de oficina, pues por su bondadoso carácter, se hizo digno el señor Souza del aprecio de todos.

Ayer terminó el plazo para la presentación de solicitudes al concurso abierto por el Ayuntamiento para cubrir la vacante de Subdelegado de Veterinario del partido de Inca.

A la una de la tarde sólo habían solicitado la plaza los veterinarios don Melchor Barceló y Perelló de Lapuerta y don Sebastián Jaime Ribot, de Pollensa.

Por falta de licitadores ha quedado de nuevo desierta la subasta para las obras de reforma del puerto de Ibiza.

Para el lunes próximo está convocada la Comisión Interior del Ayuntamiento.

Esta noche en el teatro de la *Asistencia Palmesana* se celebrará la última función de la presente serie, con el beneficio de la primera actriz doña María Llobera, quien lo dedica á la Junta de la Sociedad, representándose el drama en 3 actos de don José Echegaray *El Gran Galeoto*, y la zarzuela en un acto *Lo Somní de l' Ignocencia*.

Teatro Lírico

Inauguración

Se empezaron las obras del nuevo teatro de la calle del Conquistador el 11 de Octubre de 1900, bajo la dirección del Arquitecto señor Alefar.

El edificio, que es de forma poligonal, está orientado al N. O. y es de estilo árabe, ocupando un área aproximada de 1000 metros cuadrados.

La bóveda, que esta formada por una armazón de hierro colado remata al exterior en una cúpula con tragaluces y está sostenida por 10 fuertes columnas, también de hierro colado, que sirven de base al anfiteatro y gradas de público.

Las columnas, como la armazón, han sido construidas en los talleres de *La Fundación Mallorquina*.

La cabida del nuevo teatro es en total de 2.600 á 3.000 personas.

Las localidades están distribuidas del modo siguiente: 28 palcos de platea con antepalco y 8 palcos proscenio de primero y segundo piso.

En el patio tienen cabida 450 butacas.

El escenario está dispuesto de modo que puedan subir derechas las decoraciones y los bastidores corren encajados en el bajo fondo del escenario, que tiene todas las facilidades para que en él se puedan representar obras de espectáculo y de música.

El telón de boca es obra de don Mi-

guel Sarmiento y el decorado del teatro también de dicho señor y de don Pedro Llorens y don Fernando Estadas.

Los colores dominantes en el decorado interior son el verde esmeralda y el marrón, á cuyo gusto obedece el mueblaje y adornos de las localidades.

Las decoraciones propias son debidas al escenógrafo valenciano don Ricardo Alós.

Los corredores y escalinatas interiores para uso del público son espaciosas y cuenta el teatro con suficientes dependencias para el servicio del mismo.

Continúan las obras del café y parrero anterior del edificio y más adelante se terminarán el corredor exterior del primer piso y se tiene proyectado construir palcos descubiertos en las gradas de anfiteatro, en cuyo anterior se colocarán varias filas de butacas.

La inauguración revistió anoche los caracteres de un verdadero acontecimiento.

No obstante la premura con que se han llevado á cabo las obras en la última semana, al entrar ayer en el local iluminado y acicalado, nadie que no hubiese estado advertido en esta prisa hubiera podido sospechar que se trataba en muchos detalles de una improvisación mejor que de un trabajo definitivo, que se rematará después de la actual temporada.

Todo Palma acudió anoche al Teatro lírico, que presentaba el aspecto de los días solemnes.

Las damas más distinguidas de nuestra sociedad, las más lindas señoritas, los mas conspicuos personajes figuraban en la platea y en las butacas.

Un gentío numerosísimo se apiñaba en las gradas y no se veía un puesto vacío. Sin perder su carácter popular y democrático, el nuevo teatro ofrece un sello de distinción y elegancia muy agradable.

En los entreactos hubo elogios para todos: para el concesionario señor Tous, para los obligacionistas influyentes que han sacado á flote el proyecto, para el autor del telón el pintor y escritor señor Sarmiento, para las decoraciones de Alós.

En medio de la mayor expectación sentóse en su silla el maestro Goula, el notable veterano cuyas primeras y gloriosas armas ya tuvo que hacerlas, allá por '870, en esta ciudad; y se levantó la cortina.

No nos detendremos en hablar de la ópera de Puccini porque es ya bien conocida de nuestro público, á pesar de haberse estrenado hace escasamente un año; estas notas se refieren solamente á la interpretación que bajo la esperta batuta del maestro Goula, padre, obtuvo anoche la obra.

El primer lugar en el éxito alcanzado débese, sin duda al veterano maestro, quien conserva todas sus energías, como en sus mejores tiempos, y hasta se nos antoja mejorado, mas justo y sin aquella tendencia á las exageraciones efectistas que eran en característica.

El señor Iribarne continúa conservando las simpatías del público que supo ganarse el año pasado, precisamente en la misma ópera. Fué justamente aplaudido en el primer acto.

La señorita Grassot parecíanos una excelente artista que seguramente alcanzará muchos éxitos en otras obras de más empuje, sin que esto signifique que le discutamos el primer lugar entre los cantantes que ayer pisaron las flamantes tablas del *Lírico*.

A pesar de haberse encargado incidentalmente de la parte de Mussette la señorita Bardí, por in disposición de la señorita Homs, desempeñó con gracia y sin aspavientos exagerados su cometido. Igualmente el señor Aragón hizo un *Marcello* interesante y los demás artistas contribuyeron á la unidad del conjunto. El final del segundo acto tuvo que repetirse entre atronadores aplausos.

En otra ocasión trataremos de demostrar como la orquesta y los coros contribuyen admirablemente y de manera principalísima al éxito de las obras modernas y como se impone la necesidad de dar á las masas todo el prestigio y la importancia que antes usurpaban y acaparaban los cantantes.

Por hoy no nos estendemos en apreciar en detalles las cualidades de los elementos que anoche entraron en juego. La novedad y lo avanzado de la hora nos lo impiden.

Contentense los lectores con saber que la impresión general fué favorable á todos y que nadie duda de que la presente campaña será notable.

Bailes

Estamos en el período álgido de los bailes de máscaras.

Se baila en el *Circulo Mallorquin*, en el *Centro Militar*, en *Mar y Tierra*, en la *Asistencia Palmesana*, en la *Protectora*, en el Teatro Principal, en el *Centro de Unión Republicana*, en la *Fraternal Forense*, en la *Unión Forense*; y además se celebran asaltos en las casas particulares.

Está visto, que los aficionados á esta clase de diversiones no pueden pedir más.

Habiendo bailes, los cotillones están en todo su apogeo y aquí en Palma se han introducido ya. Por lo tanto no estarán demas unas cuantas noticias acerca de ellos.

Entre las figuras más nuevas tenemos las tituladas *Comité de lectura*.

Cinco ó seis caballeros deben escribir en una hoja de papel un pensamiento, un verso ó cualquier ingeniosa idea. Se echan y mezclan los papeles en un sombrero, y luego un comité compuesto de tres señoritas, los lee y decide. Los manuscritos rehusados suponen fiasco, imposibilidad de bailar, y los autores vuelven, sin éxito y sin pareja, á sus respectivos sitios.

Otra de las figuras más nuevas y bonitas es el *oncurso de bellezas*. En las hojas de un bombo se ponen *cardos fantoches* con muñecos de movimiento. Los caballeros colocan el rostro en el agujero del cuadro y hacen mover los fantoches al mismo tiempo que ellos hacen las muecas más ridículas que pueden imaginar.

Una señora se acerca y elige al que ha sabido ponerse más feo.

Por supuesto, sigue en auge el boston, pero no como hasta ahora se ha bailado, sino el boston á *cinco temps*. Verdad es que los vales no están todavía escritos para estos nuevos pasos; pero es cuestión de días; tardaran muy poco en sonar.

Analizando los pasos de este vals, se encuentran, en efecto, los «cinco tiempos», del mismo modo que se encuentran «cinco tiempos por medida», en todo vals que toca un pianista, ó una orquesta acostumbrados á hacer «bostonear».

Conste, pues, valsadoras y valsadores, que tenéis ya otro vals, el de cinco tiempos.

Tiempo es este de lucirse bailando bien; tiempo de bailes es el actual; mucho se disfruta bailando con buena orquesta y buena pareja. Pero si ésta es mala, el tiempo resulta eterno, porque se trata casi de un suplicio.

Se me figura que bailar mal es una verdadera maldad, ya que hay víctima.

Y, precisamente, los que peor bailan son los que ni se toman ni dan descanso.

En todos los trances de la vida es perjudicial cegarse; pero bailar á todo trance y saber apenas, es peor que ir á ciegas; es ir al ridículo. ¡Si al menos fueran ellos solos!... ¿Verdad?

Pero si eran pocos tres tiempos para los torpes, ahora hay dos tiempos más.

Esta noche á las doce, tendrá efecto en el Teatro Principal el primero de los cuatro bailes de máscara de la presente temporada de carnaval.

La orquesta, que estará dirigida por don José Balaguer ejecutará las piezas contenidas en el siguiente programa:

Primera parte:—1.º Sinfonía «Brahma», por Dall' Argine.—2.º «Lluvia de diamantes», Tauda de Valses: Waldteufel.—3.º «Le Figlie di Chéope», Polka: Dall' Argine.—4.º «Coqueicot», Rigodones: Metra.—5.º «Labbra Coralline», Mazurka: Becucci.—6.º «Españal» Valses: Waldteufel.

Segunda parte:—1.º «Soirée d'été», Tauda Valses: Waldteufel.—2.º «Nini printemps», Rigodones: Metra.—3.º «Confidanza», Mazurka: Capitani.—4.º «Italia Vitaliani», Polka: Martorelli.—5.º «Pamplona», Valses españoles: Gauvin.

Programa de los bailables que ejecutará «La Constancia Musical» que dirige el señor Serra, en el tercer Baile de Máscaras que tendrá lugar esta noche á las diez en el «Centro Unión Republicana».

Primera parte.—1.º Pasa-calle flamenco «¡A los toros!», Saivany; 2.º Wals «Mia cara», Bucalossi; 3.º Polka «Hanki Panki», Coete; 4.º Schotis «Los colegas», Escalas; 5.º Mazurka «Modestia», Pujol.

Segunda parte.—1.º Wals «Ilusión», Waldteufel; 2.º Polka de «Las mujeres», Jiménez; 3.º Habanera «Anonieta», Ljubcs; 4.º Mazurka «Bella»

Valdenfel; 5.º Wals «España», Valdenfel.

Programa de los baillables que ejecutará «La Constancia Musical» que dirige el señor Serra, en el séptimo Baile de Máscaras, que tendrá lugar esta noche en «Mar y Tierra»

Primera parte.—1.º Preludio de «Cármén»; Bizet; 2.º Wals «Hebé», Valdenfel; 3.º Polka de «Los Cocineros», Valverde; 4.º Schotis «Confetti», Bonnin; 5.º Mazurka «Nydia», Desgranges.

Segunda parte.—1.º Wals «Tesoro miol...», Becucci; 2.º Polka «Tourniquet», Gama; 3.º Habanera «Flor de América», Escalas; 4.º Mazurka «Angelita», Serra; 5.º Wals «Les Patineurs», Valdenfel.

Cuestiones pendientes

Carnes

El alza extraordinaria que de cada día viene registrándose para este producto, parece, según tenemos entendido que ha llamado la atención de una compañía catalana de carnes que al parecer se propone establecer una serie de mesas en esta capital para la expedición siempre que las indagaciones que se harán resulten probabilidades para llevar a cabo el negocio como se presume.

Parece que esta decisión ha sugerido a raíz del reciente acuerdo por el Instituto Agrícola Catalán de celebrar mensualmente en Cataluña un mercado de ganados, al que se ofrecerán facilidades para que puedan concurrir cabezas de todas las ganaderías de España.

Además se harán gestiones acerca de aquel Ayuntamiento para que la tarifa de consumos para el ganado sea sólo por peso muerto, con lo que se conseguiría abaratar bastante la mercancía.

A ser cierta la determinación de esta sociedad catalana, creemos muy conveniente que nuestro Ayuntamiento, viera con interés este asunto, que en tal mal estado se encuentra en Mallorca y a ser posible gestionara como se intenta en Barcelona, la rebaja de aquella empresa de consumos de pagar río por peso muerto. Esto, aunque no llevara a la práctica su pensamiento la expresada compañía catalana de servir carnes en esta plaza, podría gestionarse para los que la expenden actualmente, con lo que se conseguiría abaratar de producto.

Electricidad

Este asunto, según tenemos entendido se halla por muy buen camino, tanto que tan luego como el Ayuntamiento apruebe la solicitud que el señor Lluch tiene presentada para obtener el permiso, se empezará la canalización desde la Harinera del Pont d'Inca hasta Palma inclusive, con objeto de que dentro de pocos meses se pueda disponer ya, de este nuevo sistema de alumbrado.

El señor Lluch que, según dijimos salió hace algunos días para Barcelona, de paso para Madrid y Valencia, ya a ultimar los detalles en unión de los ingenieros electricistas para la adquisición del material que ha de producir la citada luz.

Como es sabido, para la fuerza motriz, se utilizará el excedente que ofrece la potente máquina de la Harinera del Pont d'Inca.

Arroz

Según noticias recibidas de La Puebla, va notándose estos días mucha animación en la Albufera, que es producida por los trabajos de preparación de terrenos para la próxima siembra de arroz.

Están empleados en dichas faenas buen número de trabajadores, que irán aumentando a medida que empieza a sembrarse la semilla que ha de servir para los planteles ó veagan éstos de Valencia.

Aduanas

El proyecto del nuevo edificio que se envió a la Dirección General de propiedades, para la reedificación de la actual Aduana ha sido poco afortunado, según tenemos entendido, toda vez que no resultará posible por este año, lo que desea tiempo en nuestro comercio, y sobre todo obrar a los que por allí transitan de la ruina que ofrece el actual edificio.

El traslado: a una casa que está en condiciones, según disposición de la Dirección general de propiedades, para salvar el anteriormente expresado inconveniente de la ruina, no resultará posible tampoco por ahora, toda vez que no se han presentado proposiciones de cosas que estuvieran en las condiciones necesarias para este servicio.

Ante tanto inconveniente parece que se abriga el propósito de resucitar la proposición del señor Administra-

dor de que el nuevo edificio se construya por cuenta de este comercio, ó sea por medio de un ligero recargo por tonelada de carga.

Este es el único medio que se ve de reedificar por ahora la Aduana.

Notas del Mar

Ayer a las seis y media de la mañana fondeó en el puerto, procedente de Barcelona, el vapor *Belver*, trayendo la correspondencia, 158 pasajeros y carga general.

—Estos días es esperado en Barcelona, el crucero protegido *Peluyo*, que permanecerá allí sólo dos días, saliendo enseguida para Rosas, Mahón y Palma.

—El vapor correo *Islaño* suspendió ayer tarde la salida para Ibiza y Alicante a causa del mal tiempo.

Dicho buque saldrá, si abonaniza el tiempo hoy a las ocho de la mañana.

—El vapor correo *Cataña* llegó ayer al puerto de Barcelona a las seis y media de la mañana sin novedad a bordo.

—Por efecto del mal tiempo que se ha iniciado en estas aguas, las barcas del *bou* han tomado refugio en el puerto y calas inmediatas.

—Uno de estos días debe salir del puerto de Canarias con destino al nuestro el bergantín goleta *Nibar*, con cargamento de hierro.

El *San Francisco* que está en camino para el citado puerto de Canarias, debe efectuar su retorno cargado de hierro también.

Dícese que dentro de pocos meses resultará imposible el itinerario que siguen algunos de nuestros veleros con el indicado puerto, por ir acabándose las existencias de hierro que se extrae de aquellos mares, procedentes de vapores y otros buques sumergidos.

Cultos

Para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en las Teresas.

A las seis exposición y a las diez Misa cantada por la música y sermón que dirá don Emilio Sacristá, Pbro. Por la tarde después del triduo solemn reserva precedida de Te-Deum.

En la Parroquia de Santa Eulalia, empezarán las Cuarenta Horas a la Purificación de la Virgen. A las seis exposición, a las siete y media comunión general y a las diez tercia y misa cantada y sermón que dirá don Bernardo Matas, Pbro. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer principiará un triduo dedicado a S. Blas, con sermón que dirá don Andrés Más, Pbro., y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral, con motivo del misterio del día, a las diez habrá la bendición de las velas y Misa solemne con sermón por el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo.

En el Socorro, a las siete y tres cuartos, nabra misa de comunión general para los socios de la Guardia de Honor, con plática por el P. Director P. Vicente Menéndez.

En Montesión, a las ocho de la mañana habrá misa de comunión para honrar a María Santísima en el Misterio de la Purificación.

En San Juan, al anochecer después del rosario, continuará el triduo de San Blas, con sermón por el P. Antonio Tomás, de los SS. CC.

En la Parroquia de San Jaime, al anochecer se cantarán solemnes compuestas en preparación a la fiesta de San Blas.

En San Francisco de Asís, a las siete y media misa de comunión para los terciarios y devotos, y a las diez y media Misa mayor, por la tarde se vestirá el escapulario a los que desean ingresar a la tercera orden franciscana.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Grada, en la Catedral.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en Santa Eulalia y por celebrarse la fiesta de San Blas, la exposición será a las seis, a las diez se cantarán horas y misa mayor, en la cual predicará don Antonio Alemany Pbro. Por la tarde actos de coro y al anochecer continuación del Triduo con sermón por don Andrés Más Presbítero.

Otras funciones

En San Jaime fiesta a San Blas; a las nueve y media horas y Misa cantada en la cual el Orfeón Mallorquín cantará la Misa del Pbro. don José Cañellas y dirá el panegírico del Santo don Nadal Garau, C. P. de Lluchmayor. Al anochecer sermón por don Bernardo Matas, ejercicio propio del

Santo, procesión solemne, Tedeum y la reserva.

En San Juan fiesta al mismo San Blas, a las diez y media misa mayor en la que predicará el P. Antonio Tomás. Al anochecer concluirá el triduo con sermón, por el espresado P. Tomás.

En San Felipe Neri al anochecer se dará principio a los ejercicios espirituales en desagravio de las ofensas que recibe en estos tiempos el Sagrado Corazón de Jesús; tendrán lugar a las seis de la mañana y a igual hora de la tarde, con plática por los PP. del oratorio.

Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora del Confalón, en Santa Eulalia.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	95 00
Salinera Española	000 00
Obligaciones al 6 por 100	000 00
Obligaciones al 5 por 100	000 00
Bonos Municipales	40 00
Islaños	56 75
Ferro carriles de Mallorca	41 00
Alumbrado por Gas	00 00
La Económica	00 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 1 de Diciembre	72 30
4 p. 8 interior perpétuo	00 00
4 p. 8 exterior perpétuo	00 00
4 p. 8 amortizable	74 60
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Banco de España	424 00
Tabacos	375 00
Francos	34 75
Libras	34 75
Amortizable al 5 p. 8	00 00
Barcelona 30 de Enero	72 70
4 p. 8 interior	55 75
Nortes	80 45
Alicantes	00 00
4 p. 8 exterior	00 00
4 p. 8 amortizable	00 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Coloniales	00 00
Francia	00 00
Paris	00 00
Francos	00 00
Libras	00 00
Ferenses	00 00

Telegramas

(De nuestro servicio particular)

Agresión.—Un muerto

Madrid 1 a las 3

En el punto denominado de los Cuatro Caminos, una niña pretendió entrar cierta cantidad de matute, a lo que se opuso un consumidor.

Mientras esto sucedía se presentaron dos desconocidos quienes agredieron con una piedra al consumidor, produciéndole una grave herida en la cara, de la que falleció mientras era conducido a la casa de socorro.

Noticias varias

Madrid 1 a las 3

Reina completa calma política.

Circula el rumor de que los generales de división formarán el tribunal de honor para intervenir en la sumaria que se instruye contra el general Borbón.

Se ha serenado el tiempo reiniendo un frío intenso.

Los proyectos de Urzaiz.—Ingléses y boers

Madrid 1 a las 3

La opinión elogia al señor Urzaiz por sus proyectos en bien del país.

Se agrava la situación de Italia en Tripoli.

Los ingleses tratan de dar al Transvaal la misma condición de las otras colonias, con representantes propios.

Obras.—De política

Madrid 1 a las 3

El señor Villanueva visitará en breve las obras del canal de Aragón. Su proyecto es que dichas obras estén terminadas antes de tres años.

Se cree que no será duradero

PRECIOS REDUCIDOS

GEMELOS PARA TEATRO
25-BROSSA-25

el éxito obtenido por el gobierno y que dentro de poco habrá modificaciones en el ministerio.

Buena impresión.—Huelga

Madrid 1 a las 3

Ha causado gran satisfacción el que Inglaterra estudie la nota de Holanda acerca de la paz con los boers.

En Cartagena sigue sin resolverse la huelga de los obreros panaderos.

Háblase de que Alemania quiere comprar a los Estados Unidos, las islas Filipinas.

Los masones y los boers.—El defensor de Briere

Madrid 1 a las 11

Paris.—El Gran Oriente ha dirigido un mensaje a los masones del mundo en favor de los boers, moviéndoles sus sentimientos de justicia y de piedad.

Mr. Loubet ha conversado cerca de una hora y cuarto con el defensor de Briere, acusado y condenado a muerte por considerarle autor de la muerte de sus cinco hijos.

El defensor interesó a Mr. Loubet para que le indultara.

Los delegados boers y la nota de Holanda.

Madrid 1 a las 11

Paris.—Le Temps publica una interview con el doctor Leydes, delegado de los boers y Mr. Jucher los cuales niegan que hayan autorizado a nadie para tratar sobre la paz.

El gobierno holandés dijeron, se habrá limitado a sondear la actitud de Inglaterra, con la nota que le ha remitido.

Sin despacho.—Grandes nevadas.

Madrid 1 a las 13'45

El señor Sagasta faltó al despacho con la Reina, por motivo de la crudeza del día, pues el termómetro marca cuatro grados bajo cero.

En el ministerio de la Gobernación se reciben telegramas que dan cuenta de grandes nevadas en toda España.

Robo en una joyería

Madrid 1 a las 16'30

Pamplona.—Ha sido robada la relojería y joyería de los señores Astrany hermanos.

Los ladrones penetraron por un boquete abierto en la escalera.

El valor de los relojes y joyas robadas asciende a muchos miles de duros.

Los ladrones no han sido capturados.

Mencheta

Madrugada

TELEGRAMAS

Reunión.—Acuerdos

Madrid 1 a las 19'50

En las Cámaras se reunieron las secciones del Congreso haciéndose varias preguntas de escaso interés.

Se anunció una interpelación contra ciertos hechos que afectan al Ministro de Marina señor Duque de Veragua.

Se tomó en consideración una proposición prohibiendo el uso de armas blancas.

Dos noticias

Madrid 1 a las 20'10

Desde hoy ha quedado retirado de la cotización oficial el papel de la deuda exterior no estampillado y el amortizable de Cuba y Filipinas.

El tipo medio de los cambios para el pago en oro de los derechos de aduanas es de 34'69 pesetas.

Congreso

Madrid 1 a las 20'15

En la sesión del Congreso el señor Ugarte ha combatido el proyecto de presupuesto para las posesiones del Río Muni y pide que compare con el de Fernando Póo.

El señor Duque de Almodovar dice que existe gran diferencia entre ambas colonias.

Comentarios.—Conferencias.—De regreso

Madrid 1 a las 23'45

Ha sido muy comentada la visitada del señor Montero Ríos a S. M. la Reina.

También ha dado lugar a diversos comentarios la conferencia que han celebrado en el Congreso los señores Romero Robledo y Weyler.

Es muy probable que el lunes próximo queden despachadas las actas pendientes.

Han regresado a esta Corte los señores Sanchez Toca, Marqués de Pidal y Polavieja.

Se ha telegrafiado al señor Agüera para que venga a recibir instrucciones.

Continúa el temporal en la mayoría de las provincias de España.

Mencheta

Espectáculos

TEATRO LÍRICO

Gran compañía de ópera

Función para hoy

LA BOHEME

A las ocho y cuarto.

PRECIOS por decena sin entrada.—Palcos proscenio platea, 300 pesetas.—Id. id. primer piso, 300 id.—Id. id. segundo idem, 180 id.—Id. platea, 210 id.—Butacas patio, 30 id.—Primera fila de amiteatro, 12 id.—2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª de id., 6 id.—Primera idem de publico, 7 id.—Entrada general, 1 id.

PRECIOS diarios sin entrada.—Palcos proscenio platea, 40 pesetas.—Id. id. primer piso, 40.—Id. id. segundo id., 20 id.—Idem platea, 30 id.—Butacas patio, 4 id.—Primera fila de amiteatro, 1'75 id.—2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª de id., 0'75 id.—Primera id. de publico, 1 id.—Entrada general, 1 id.

NITRATO DE SOSA

puro, garantizado. Agencia Agrícola, Mercado, 87, Palma.

AVISO

Se halla en Palma el conocido anti-curario don Andrés Massot, el cual permanecerá en esta capital seis ó ocho días, con el objeto de comprar tapices, damascos, terciopelos, alhajas y toda clase de objetos antiguos. Dicho señor se hospeda en la Fonda de Mallorca, el cual recibirá de las once a las trece, dándole aviso pasara a domicilio.

GRAN INVENTO

D. Vicente Ruiz, director del Gabinete, acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído a los sordos, sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para contestar. Consulta de 11 a 3.

Montera, 12, principal, Madrid.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra tos. Venta farmacias y droguerías.

OVI

LECITINA

GIOL

Preparado con Lecitina pura de huevo. Reconstituyente poderoso. El mejor nutritivo y antineurótico.

PRACTICANTE DE FARMACIA

Se necesita uno. Informarán Centro de Anuncios.

Granulado de OVI-LECITINA GIOL

Preparado de fósforo el más asimilable. Elaborado con «Lecitina» pura de «huevo». Reconstituyente poderoso.

Cura: «La Neurastenia, Debilidad, Tuberculosis,» facilita el desarrollo, enfermedades «nerviosas» y es un «nutritivo». — Venta: farmacias.



Antireumático Grau Ynglada

de milagrosos y sorprendentes efectos. Son inmediatos siempre los resultados, aliviando de momento y curando radicalmente las «mas de las venas, toda clase de **DOLORES REUMÁTICOS** en sus diversas manifestaciones, como se atestiguan por el sinnúmero de curaciones hechas, lo propio que la más eficaz recomendación de cuantas celebridades médicas han tenido ocasión de ensayarlo.

De venta: Farmacia Central de don Ignacio Fortesa y Serra, Jaime II, don Juan Valenzuela, Cuartera, 2 y en el Centro Farmacéutico.



CONFITES ANTIVENÉREOS ROOB ANTISIFILÍTICO INYECCION VEGETAL COSTANZI

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, purgación reciente ó crónica, gota militar y demás infecciones gónico-urinarias, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los *Confites* ó inyección Costanzi.

También certifican que para cualquier enfermedad *sifilítica* ó *herpética*, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el *Roob* Costanzi, pues no solo cura radicalmente la *sifilis* y *herpes*, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. A Salvati Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos, mediante el trato especial con él, admite á los incrédulos el pago una vez curados.

Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilítico y antiherpético, pesetas 4.

Dichos medicamentos están de venta en casa de A. Salvati Costanzi, Diputación 435, Barcelona y en todas las buenas farmacias.

En Palma de Mallorca, en las de Ignacio Fortesa Serra, Jaime II, 21. Consultas Médicas en Barcelona, calle Diputación, 435, entresuelo, 2.ª, todos los lunes, miércoles y viernes á las 12.

CASA DE HUÉSPEDES

CALLE DE SAN JAIME, 41, PR. N.º 1.º

Tomás Girard, participa al público en general que habiéndose hecho cargo de esta casa de huéspedes admitirá á toda clase de pupilos para hospedaje desde el módico precio de diez reales en adelante, sirviéndose toda clase de comidas, con aseo, buen gusto y limpieza.

Islena Marítima

Combinación con los créditos de vapores de la Imp. de Sociedades en comisión de Barcelona

A FOLCH Y COMPAÑIA

Puerto Real, Puerto Rico, Ponce, Santo Domingo, San Pedro de Macoris, Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y N.º 1.º de Orizaba, salida de Barcelona día 12 de Febrero, el acreditado vapor

JUAN FORGAS

Admitiendo pasajeros y carga para los citados puertos. La carga y pasaje debe embarcarse en Palma el martes día 11 de Febrero, admitiéndose las notas de embarque hasta las doce de dicho día.

CONOCIMIENTOS DIRECTOS

Informes y despacho: Oficinas de la

Islena Marítima PALACIO, 26, PALMA

Vapores Trasatlánticos de Pinillos

IZQUIERDO Y COMPAÑIA

Salida de Barcelona para Anaco, Matanzas y Escondido, Unión. — V.º directo para Puerto Rico, Ponce, Habana, Cienfuegos y Veracruz, salida fijamente de este puerto el 6 de Febrero el vapor

Pio IX

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Se replica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar.

Para más informes, señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.



LEED Y PROBAD

EL LICOR DE LARGA VIDA

Si queréis conservar LA SALUD y vivir muchos años sin dolencia alguna, tomad constantemente antes de comer ó después de haber tomado el café una copita del agradable y estomacal licor de LARGA VIDA marca LA FAMA.

Elaborado según la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos don Domingo Escañá de Palma y don Miguel Llabrés de Inca.

Devuelve el apetito, facilita la digestión, fortifica el estómago y evita las calenturas. No dejen de tomarlo las mujeres y demás personas que tengan necesidad de estar sentadas en el bufete redactando ó escribiendo.

Depósitos para la venta en Palma á 3 Ptas. botella ó litro

Colmado La Mallorquina, Colón n.º 7.—Id. La Providencia, calle Pasadizo.—Id. La Islena, calle San Nicolás n.º 10.—Id. Don Francisco Rubio, calle Carerols n.º 11.

Y en casa del fabricante DON PEDRO SUÉS, de Inca, á 2.º 50 pesetas

CALLICIDA LLUCH

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

LA SEÑORA

Doña Maria Alcalde y Tuasón

DE HORCASITAS

Falleció en el predio San Bonifé del partido de Salva el día 4 de Febrero de 1901 después de recibir los Santos Sacramentos.

* Q. E. P. D. *

Su esposo don Joaquín Horcasitas y Riso, su hijo don Antonio, hija política doña Paulina Forrellá y Comellas (presentes), y demás familia (ausente) ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios y asistir al oficio (cabo de año que se celebrará el día 4 del actual á las diez de la mañana en la Iglesia Parroquial de San Nicolás con lo que recibirán especial favor y consuelo.

Todas las misas que en el indicado día se celebren en dicha Iglesia serán aplicadas por el alma de dicha señora.

ZAPATEROS

Se vende una maquinaria completa para calzado con sus cuchillas, hormas y demás accesorios. Diríjase á J. Sadó, calle San Pablo, número 5, tienda, Barcelona.

Venta de Solares

en el Camp d'en Serralta. Informes y condiciones, Centro de Anuncios.

Cochera

Se alquila una en el Terreno, calle de la Salud, número 62. Informarán: Centro de Anuncios.

FRANCISCO MARTINEZ

CONSTRUCTOR DE BÁSCULAS, ROMANAS, BALANZAS Y CAJAS DE HIERRO

San Agustín, 22

Zapatería de Garriga

Riera, 10, acera del Teatro

Calzado á medida para señora, caballero y niño. Especialidad en calzado para pies defectuosos. Calzado para criaturas.

PRECIOS ECONÓMICOS

Riera, 10, acera del Teatro

NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace caer el pelo caído, limpio y con su color natural. 50 años de éxito á pesar de su sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras. Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.

Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

No más pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PRSNTAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

PALMA.—Tip. Lit. de Anuncial y Martiner

CURACION LIBRE DE LAS ENFERMEDADES URINARIAS

SANTALOL SOL

Nuevo medicamento muchísimo más activo que el Sándalo

Premio «RENUNCIADO» en la Exposición Universal de Paris de 1900

Hasta hace poco se sabía tan solo que las propiedades medicinales de la esencia de sándalo estaban en relación con la procedencia del líquido de que se extrae; pero ahora se ha comprobado plenamente que la esencia de sándalo es más activa cuanto mayor sea la cantidad que contiene de SANTALOL. Este producto resulta ser el remedio específico para curar con prontitud la BLENORRAGIA, catarro vesical, cistitis aguda, albúmina en los orines y es general todas las enfermedades especiales de las vías urinarias. El SANTALOL SOL se emplea en la misma forma y dosis que el sándalo. El SANTALOL SOL se vende en todas las farmacias. Pídanse prospectos

Depósito: Farmacia Sol, Cortes, 228 (frente á la Universidad) Barcelona

PALMA: Farmacia de Valenzuela y Centro Farmacéutico.

GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE

ENOLTURO

REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE

DEL DOCTOR PADRÓ

Remedio seguro para la curación de las escurritas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los reñones blancos, las llagas de la matriz, la separación de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.

CINCUENTA AÑOS DE ÉXITO

De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, combinado se acciona rápidamente vasomotor, la acción de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el cloruro potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertrofia ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los famatoras, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y coquequillo laringeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los microrrinos y rinos alcos, en la oquidone, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se acostumbra rápidamente á su uso, mejorando, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1.50—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.